

TRABAJADORES

Año 64 de la Revolución
Edición única. Cierre 9:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LII No. 48

M
ELECCIONES
MUNICIPALES
2022

CUBA VOTÓ POR SUS DELEGADOS

Pusimos la boleta en la urna y ratificamos así el primer escalón de nuestra democracia. Tranquilidad, transparencia y libertad para elegir vivimos este domingo en las

12 MIL 427
CIRCUNSCRIPCIONES DEL PAÍS

Otra muestra de madurez y apoyo a la Revolución, en medio de una compleja situación económica. A los elegidos les tocará cumplir con sus electores

Pinar del Río	886
Artemisa	672
La Habana	1 335
Mayabeque	491
Matanzas	762
Villa Clara	956
Cienfuegos	506
Sancti Spíritus	640
Ciego de Ávila	547
Camagüey	853
Las Tunas	668
Granma	960
Holguín	1 263
Santiago de Cuba	1 209
Guantánamo	596
Isla de la Juventud	83
TOTAL	12 427





| foto: Estudios Revolución

Ejerció Raúl su derecho al voto

En la mañana de este domingo 27 de noviembre, el líder de la Revolución Cubana, General de Ejército Raúl Castro Ruz, ejerció su derecho al voto en el Colegio Electoral nro. 2, perteneciente a la circunscripción 60 del municipio habanero de Playa, en una jornada de elección de los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular.

Tras su llegada al colegio, que agrupa a 281 electores, Raúl saludó a los integrantes de la mesa electoral y sostuvo un breve inter-

cambio con ellos. La presidenta del colegio, Tatiana López Hernández, realizó los trámites correspondientes, previo al ejercicio del voto, y le entregó la boleta.

Una vez realizado el sufragio, el General de Ejército depositó la boleta en la urna, y la palabra ¡votó! se escuchó al compás del saludo pioneril que selló el momento. A los pequeños también saludó Raúl.

| Tomado del Sitio de la Presidencia

Cifras preliminares de la jornada electoral

Cinco millones 332 mil 591 electores (para un 63,85 %) habían ejercido su derecho al voto hasta las cinco de la tarde de este domingo para elegir a los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular, según dio a conocer la víspera el vocal del Consejo Electoral Nacional Denys Buedo Hidalgo.

Al brindar detalles de la votación señaló que en el parte electoral final se informarán cuáles son las circunscripciones que irán a una segunda vuelta el venidero 4 de diciembre, y aclaró que ello ocurrirá cuando los nominados no obtengan más de la mitad de los votos válidos emitidos, siendo las que tienen tres y más nominados las de mayores posibilidades.

Resaltó el programa informático desarrollado por la Universidad de Ciencias Informáticas, un sistema que tiene alcance hasta el nivel de muni-

cipio y permite en tiempo real conocer cómo transcurre el proceso, cuáles delegados han sido elegidos y las circunscripciones que irán a segunda vuelta.

En esta ocasión intervinieron más de 180 mil autoridades electorales, de ellas el 71,48 % son mujeres y el 21,76 % jóvenes. Fueron aprobadas, luego de un estudio realizado, 12 mil 427 circunscripciones, de ellas 12 mil 400 ordinarias y 27 especiales.

| Alina M. Lotti



| foto: Joaquín Hernández Mena

La marca de nuestra democracia

Este domingo volvimos a las urnas. Hace dos meses lo hicimos por el nuevo Código de las Familias y había que marcar también con una cruz. A muchos les pareció demasiado rápido volver a un colegio, pero era necesario, diría imprescindible, por ley y orden jurídico. En Cuba votar no es obligatorio como sí sucede en casi 30 naciones del mundo.

Lo más trascendente de esta jornada era elegir a los delegados de circunscripción, decisivos no solo para resolver problemas en la base, sino además para entender la democracia cubana, aunque algunos subestimen el papel de su gestión como representantes del pueblo. Bien sabemos que la impronta personal es determinante en cualquier tarea.

Desde que nacieron en el año 1976 las llamadas elecciones parciales o municipales son muchos los ejemplos de buenos delegados que atienden, pelean por resolver los planteamientos de sus electores y son referencias para la población,

dado que se buscan esos rollos por el único hecho de ayudar y contribuir a un mejor país. No reciben pagos extras ni dejan sus trabajos. Todo es puro compromiso social y político con una obra perfectible.

Sin embargo, la singularidad de una votación en noviembre del 2022 es más compleja que cualquier disertación sobre lo que estaba en juego en las urnas y que los enemigos no se cansaron de vilipendiar con llamados, especialmente en redes sociales, a no respaldar este proceso con más rabia que argumentos precisos o reales.

Venimos de superar una pandemia que dejó anestesiada una economía subdesarrollada y bloqueada como nunca antes por el Gobierno de Estados Unidos. De ahí en gran medida la deteriorada situación energética y los malestares con la alimentación, el transporte y otros asuntos domésticos.

Por tanto, hay quien entendió que votar nuevamente hoy por su candidato era hacerlo por

el futuro, por una mejor administración local y hasta por un potencial diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular (compuesta hasta el 50 % por delegados de base).

También, como en todas las crisis económicas hubo votos de castigo, expresados en ausencia a las urnas, o abstenciones. Y eso lejos de verlo como derrotas, quizás debamos empezarlo a entender como las reglas de nuestra democracia, que no significa en lo absoluto perder el rumbo de nuestro proceso revolucionario, sino aprender a fortalecerlo desde los cimientos. Una enseñanza que Fidel siempre practicó.

La cruz por nuestra democracia exhibe índices mayoritarios de aprobación ciudadana a la estructura del gobierno. Nadie crea en la perfección ni trate de justificar con variables extrañas lo vivido este domingo. Cuba sigue caminando y perseverando en sus sueños de justicia. Pronto llegarán nuevas noticias.

| Joel García León



Cuba sigue su paso, su camino

| Ana Margarita González

“El proceso electoral ratifica que Cuba mantiene la estabilidad política y social, y demuestra que Cuba sigue su paso, sigue su camino sin detenerse”, afirmó el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez, luego de ejercer su derecho al voto en el Colegio Electoral nro. 3, de Playa, pocos minutos después de regresar a la patria.

Díaz-Canel intercambió con la prensa acreditada y explicó que ello ocurre independientemente, primero, de la batalla de asfixia económica que nos están tratando de implantar para que la población por el descontento, por la desesperanza, por el agobio vaya al anhelado estallido social que quiere el gobierno imperial contra Cuba”.

Afirmó que asistir a las urnas “es una responsabilidad ciudadana; estamos eligiendo a nuestros representantes de los órganos de gobierno en los municipios, la principal estructura de gobierno en el país”, en consonancia con el trabajo para perfeccionar la democracia socialista dentro del concepto de Poder Popular que desarrolló el Comandante en Jefe.

“Uno no puede estar de espaldas a quien va a representar al pueblo en todos nuestros procesos”, dijo.

Después de elogiar la participación en la discusión y aprobación del Código de las Familias el Presidente adelantó que a principios de diciembre se efectuará un pleno del Comité Central para evaluar la continuidad de los temas del Congreso del Partido en el último año; y sesionará la Asamblea Nacional aprobando nuevas leyes, cuyos proyectos se han dado a conocer con antelación.

Refiriéndose a los resultados de su visita a Argelia, Rusia, Turquía y China, Díaz-Canel dijo que era necesaria y oportuna, porque “las restricciones que impuso la pandemia impidieron los contactos personales con importantes líderes mundiales, de países con los que tenemos una buena relación política, económica y comercial”.

Incluso, aseveró, “países de los cuales depende mucho nuestro plan de desarrollo económico-social, porque tienen sus empresas, proyectos de cooperación y colaboración, con un impacto directo en la economía y porque con muchos o algunos de ellos (sobre todo con China y Rusia) habíamos manteni-

do el diálogo político de alto nivel a través de llamadas telefónicas”.

Señaló como hilo conductor de la visita el “reconocimiento y sensibilidad con el pueblo de Cuba, admiración por su resistencia heroica; después la admiración de cómo un país bloqueado, sin recursos, dio una respuesta más efectiva que la mayoría de los países a la COVID-19.

“Y sale el aporte de nuestros científicos, nuestras vacunas, nuestras investigaciones, de nuestro sistema de salud; un criterio reflejado después en las conversaciones cuando tratamos proyectos e intercambios comerciales, donde en todos los países proponen estrechar el intercambio, la cooperación y desarrollar proyectos con la industria biofarmacéutica y de salud.

“Y está la disposición de todos, sin excepción, de continuar avanzando en la cooperación con Cuba, en el intercambio, de seguir elevando las relaciones políticas, que ya son excelentes con los cuatro países visitados”.

Comentó que “encontramos acciones concretas de reestructuración de la deuda que teníamos con esos países, que nos deja facilidades de pago, y no tener ralentizado un grupo de proyectos y negocios.

“Nosotros ratificamos una vez más que Cuba tiene la voluntad, la



| foto: Joaquín Hernández Mena

disposición y el deber, y lo hará con honor, de saldar las deudas que tenga con otros países”, aseguró el Presidente Díaz-Canel.

Comentó sobre los encuentros con las asociaciones de amistad con Cuba, “que hacen un trabajo intenso; han hecho de la defensa de Cuba el centro de su vida, reconocen todo lo que hacemos y la humildad, se emocionan porque hayamos tenido el gesto de conversar con ellos, de saludarlos”.

Más información en www.trabajadores.cu

Un homenaje a la obra de nuestro Comandante en Jefe

Esta jornada de elecciones continúa siendo la manifestación más popular de respaldo mayoritario del pueblo a nuestro proyecto revolucionario, precisó Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y del Consejo de Estado y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), al ejercer su voto en los comicios efectuados este domingo.

Pocos minutos después de las siete de la mañana tras la apertura del Colegio Electoral número 1, circunscripción 5 del municipio capitalino de Playa, Ulises Guilarte participó en el sufragio libre, directo y secreto con el que cubanos y cubanas eligen a los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular.

Como parte de los más de 700 electores inscriptos en ese lugar y luego de depositar su boleta en la urna, manifestó que estamos cumplimentando un deber cívico que estuvo antecedido en los barrios por las nominaciones de hombres y mujeres caracterizados por la humildad y, sobre todo, por el reconocimiento de los vecinos por los méritos y la capacidad de representarlos en esa base de nuestro Poder Popular, no solo orgánica sino también funcional expresión del poder soberano, el del pueblo.

Estamos eligiendo —señaló— a quienes durante cinco años van a tener la responsabilidad de repre-



| foto: Agustín Borrego Torres

sentarnos en nuestro entorno con la amplia participación del pueblo de encontrar solución a los múltiples, diría disímiles problemas que tenemos a escala comunitaria.

“Cada uno de nosotros tuvo la oportunidad, primero de nominar, y hoy la de elegir. Hacerlo desde el espacio donde vivimos y nos encontramos todos los días tiene también una alta y profunda significación”, acotó.

Guilarte De Nacimiento ponderó “el papel extraordinario de las autoridades electorales, la amplia nominación de candidatos jóvenes como expresión de la continuidad y garantía de la Revolución, así como de mujeres quienes cada día adquieren un empoderamiento superior y denotan su altísima responsabilidad y conducción en los procesos de dirección del país”.

Será una nueva victoria de la Revolución y del pueblo cubano, y un homenaje a la obra del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. | Tellería Alfaro

Un voto por la patria y la Revolución

“He votado por la patria, por la Revolución y por el futuro siempre socialista de nuestro país. Este voto es también un homenaje al Líder Histórico de la Revolución cubana Fidel Castro Ruz, artífice del sistema del Poder Popular”, expresó este 27 de noviembre el miembro del Buró Político del Comité Central del Partido, Esteban Lazo Hernández, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Tras ejercer este derecho en el Colegio Electoral número 2 de la circunscripción 10, en el municipio habanero de Playa, como parte de las elecciones de los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular, Esteban Lazo resaltó la significación de esta jornada, como genuina expresión de democracia socialista.

Además de la trascendencia del acto cívico, democrático y participativo de este domingo, un principio esencial de nuestro sistema político resulta que el pueblo nombra, elige, revoca y controla, así como los elegidos tienen el deber de rendirles cuenta a sus electores, señaló Lazo Hernández. Agregó que otro aspecto esencial ha sido el permanente perfeccionamiento del sistema del Poder Popular a lo largo de los años, con la participación activa de la ciudadanía.

A su vez destacó la admirable labor de los delegados en las circunscripciones. “...son héroes de nuestros barrios, son la base de nuestro sistema político y están en la primera



| foto: Tony Hernández Mena

trincheras en defensa cotidiana de la Revolución en la comunidad”, ratificó el titular del Parlamento cubano.

Precisó en diálogo con la prensa que el delegado tiene una función mucho más allá que ser meramente tramitador de problemas; es una autoridad estatal en su demarcación y un ente político activo en la circunscripción. En el territorio la máxima autoridad la ejercen los electores, quienes eligen al delegado para que los represente.

“El día de hoy será una contundente victoria de nuestro pueblo unido y dispuesto a defender nuestras conquistas y nuestra patria”, concluyó.

Posteriormente Esteban Lazo recorrió varios Colegios Electorales en las demarcaciones de los Consejos Populares de Los Pinos y de La Güinera, en el municipio de Arroyo Naranjo, territorio por donde fue electo diputado. En diálogo con dirigentes y pobladores conoció sobre la marcha de este proceso en estas localidades habaneras. | Enrique Moreno Gimeranez

La década de Angelina

| Betty Beatón Ruiz

Santiago de Cuba.— Ya son 10 años de menesteres electorales en los que no menguan los ímpetus de Angelina Prada Martínez, una mujer que las buenas vibras, el optimismo y la pasión que insufla al ámbito cultural santiaguero lo hace tangible también en la circunscripción número 154 del reparto Santa Bárbara, Consejo Popular del mismo nombre, en este territorio.

Esta Heroína del Trabajo preside la Comisión Electoral de dicha demarcación y en cada uno de los procesos que ha liderado dice encontrar lecciones de vida y personas maravillosas que la hacen renacer.

“En cada momento eleccionario uno ve surgir del pueblo a jóvenes, a mujeres, a adultos, que están dispuestos a compartir su tiempo con los demás y a poner sus energías

a favor del bien común, eso la llena a una de satisfacción.

“Igual soy partícipe de cómo muchos dentro del electorado acompañan los pasos de los elegidos, contribuyen con su quehacer, algo que habla por sí solo de unidad.

“De eso se trata, de construir un país con el aporte de todos, y de que el día a día haga realidad eso de que el poder del pueblo sí es poder”.

Angelina no se detiene a pensar cuánto más estará en el ir y venir de jornadas de votaciones, ella, tan especial como es, prefiere ocupar pensamiento y acción en confeccionar con sus propias manos los diplomas que en escenarios públicos entrega a todos los que de una forma u otra se involucran en el aseguramiento a las elecciones: “Desde el pionerito hasta los miembros de las mesas electorales”.



| foto: De la autora

Heroína al fin, cree en los detalles, en el alimento para el espíritu, en la grandeza del alma, en la entrega, en la pasión... por eso también da su voto.

Solo el amor



| foto: Ariel Martínez García

| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— Orlando Bringa Reyes ama la hora que más brilla porque este guajiro sabe que a quien madruga el amanecer lo ayuda con la fresca no solo a labrar la tierra, sino también a cumplir tareas de la Revolución, como la de este domingo para elegir al más capaz como delegado de la circunscripción número 12, a la Asamblea Municipal del Poder Popular en Ciro Redondo, de esta provincia.

El campesino se pone el sombrero de yarey y parte temprano a la escuela rural de su terruño, devenida Colegio Electoral número 1, donde es presidente de la mesa electoral casi desde los primeros comicios populares hace 46 años.

Tanto tiempo al frente de una tarea de gran responsabilidad concuerda con la confianza de sus vecinos que lo designan por sus valores humanos y alto sentido del deber como jefe de vigilancia de los Comités

de Defensa de la Revolución, secretario general del núcleo del Partido en la zona de defensa y miembro de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, entre otros méritos.

Este consagrado hombre combina su labor en unas de las brigadas de mantenimiento de la empresa porcina avileña con la atención, en tiempo libre, a las plantaciones de guayaba en la finca nombrada Santa Rita, desde donde tributa las frutas a la cooperativa de créditos y servicios Nguyen Van Troi, aporte que ha contribuido a que esa base productiva, antes irrentable, haya dado el salto hacia la eficiencia para cosechar hoy utilidades o ganancias.

Así, sin temor a responsabilidades ni agotamiento, ejerció temprano el voto por la patria y se sentó a la mesa electoral a presidir el sufragio con la confianza en el perfeccionamiento de la gestión de Gobierno en su comunidad campesina El Barrito, donde puede que engendre la maravilla solo el amor.

El voto de la experiencia

| Juanita Perdomo

Matanzas.— Con la alegría de quien va una fiesta, Ligio Barrera Kahli asistió a las urnas. Lo hizo 48 años después de la primera vez de unos comicios de este tipo en Cuba, realizados de manera experimental precisamente en su natal Matanzas. Fue en junio de 1974.

“Viví el nacimiento de los órganos del Poder Popular y aún perdura la emoción de haber sido delegado fundador”. Todo aquel ambiente eleccionario lo mantiene nítido y, por si acaso, conserva documentos, invitaciones, fotos y libros relacionados con un suceso transcendente en la nación cubana.

Cuando depositó la boleta, de pronto se imaginó en aquel colegio ubicado en la antigua sede del Sindi-

cato de Trabajadores de la Industria Liger, en la circunscripción número 1, por donde ejerciera el sufragio y ganara las elecciones... Y pensó en la imagen de Fidel en estos predios, al tanto de cada detalle.

“Aquel voto y el de hoy ocurrieron en dos momentos históricos diferentes. Sin embargo, los une la misma esencia democrática, de sentido cívico y de justicia social de este país”, sostiene el hombre de 76 años que comparte su tiempo entre la filial yumurina de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba, y sus responsabilidades de profesor en un aula de la Cátedra del Adulto Mayor en la Universidad de Matanzas Camilo Cienfuegos.



| foto: Hugo García

“Mucho bien le hace al Poder Popular el constante perfeccionamiento para seguir estimulando la participación ciudadana en la solución de asuntos entorpecedores del barrio, y en el realce de la figura del delegado. En mi voto va también ese deseo”.

Ecoing-25: siempre Colegio Electoral

| Lourdes Rey

Villa Clara.— “Este ha sido siempre mi Colegio Electoral”, afirmó orgullosa Diana Rosa Gutiérrez, una cubana que acudió a votar muy temprano este 27 de noviembre. Lo hizo, como es habitual, en la recepción de la Ecoing-25, empresa emblemática de la construcción en esta provincia y el país.

Junto a ella, realizando funciones como autoridades electorales, estaban Maritza Cuéllar Jústiz e Inés Viel Navarro, quienes han desarrollado esta función desde que se iniciaron las votaciones de circunscripción del Poder Popular en la nación, “hace más de cuatro décadas este centro laboral nos acoge, lo hace con compromiso y mucha cortesía”, señalaron agradecidas.

“Esta entidad nos ha apadrinado siempre, su labor es encomiable, no solo apoya el Colegio Electoral que está ubicado en la propia instalación, sino a los otros dos de la circunscripción 31 en la demarcación del Consejo Popular Hospital-Chamberí, de Santa Clara, que agrupa a mil 914 electores”, afirmaron orgullosas.

Es visible la empatía entre ellas, los que se incorporan por primera vez a las mesas electorales y el personal de apoyo de la Ecoing-25. “La dedicación de los trabajadores asignados por la dirección de esta empresa para apoyar



| foto: De la autora

las acciones de todo el proceso, incluso desde la etapa de nominación, es excelente. Su labor en este día es vital para garantizar la alimentación, las comunicaciones y el resto de las funciones que deben cumplirse”, dijeron.

La recepción de la Ecoing-25 se convierte en Colegio Electoral en cada proceso de este tipo que se desarrolla en el país.

A su vez Osmay Sánchez Llorente, trabajador de la entidad al frente del grupo de apoyo, consideró que esta función de padrino es casi de hermanos. “Estamos unidos por desarrollar la democracia socialista, por hacer viable y efectivo el sistema político de nuestro proyecto social, por la representatividad legítima del pueblo”, aseguró.

A las urnas tras pitazo del central

| Ramón Barreras Ferrán

La vida cambió en el batey del central cienfueguero 14 de Julio. Pitó el central y comenzó la zafra azucarera 2022-2023 en el país. Se iniciaron los cortes y la Anap tuvo la feliz iniciativa de abanderar a todos los pelotones de corte de esa organización, en la cooperativa de producción agropecuaria Nicaragua Libre, de Rodas, la cual tributa caña a ese ingenio.

Los trabajadores azucareros de esta provincia, no obstante estar en operaciones de zafra, acudieron a las urnas para elegir a los delegados a las Asambleas Municipales de Poder Popular.

Específicamente en el ingenio que empezó la molienda, Alfredo Molina Rey, jefe de la Oficina de Control y Análisis de esa Empresa Agroindustrial Azucarera (EAA), informó a **Trabajadores** que, como en ocasiones anteriores, los obreros que iniciaron el turno ya votaron y los que terminaron lo harán cuando regresen a sus hogares.

“Yo saldré al mediodía. Y en cuanto llegue a mi circunscripción ejerceré el derecho al voto, como siempre”, especificó.

En el acto que marcó la apertura de la contienda estuvieron Marydé Fernández López, primera secretaria del Partido en

este territorio, y Alexandre Corona Quintero, gobernador provincial, junto a otros directivos. Allí fue patentizado el compromiso de producir o superar, de ser posible, los 9 mil 300 toneladas de azúcar fijadas en el plan y fabricar meladura para la destilación de alcohol.

“Cumplimos con la palabra empeñada y arrancamos la maquinaria industrial el día en que se conmemoró el sexto aniversario de la desaparición física del Comandante en Jefe Fidel Castro”, resaltó Amaury Rodríguez Depestre, director general de la EAA 14 de Julio, la más eficiente del país en varias zafras.



Alfredo Molina Rey. | foto: Tomada de su perfil de Facebook

Sergio, por primera vez

| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— Bien temprano, con la agilidad que caracteriza a su juventud veinteañera, el trabajador del sector turístico Sergio Miguel Proenza Díaz acudió a dar su voto este domingo durante las elecciones de delegados a las Asambleas Municipales.

Por primera vez sus manos trabajadoras depositaron en la urna la boleta con la cual su voz de trabajador y revolucionario quedó refrendada en el colegio habilitado en la Escuela Especial Oscar Blázquez, de la circunscripción número 89, perteneciente al municipio de Holguín.

El técnico de nivel medio en Alojamiento Hotelero y quien cumple su servicio social como recepcionista en la insigne instalación turística Mirador de Mayabe, afirma que “como joven revolucionario las elecciones me permitieron elegir a un delegado que responda



| foto: De la autora

a los intereses y necesidades de mi circunscripción y a las mías como ciudadano trabajador”.

Sergio Miguel destacó, en medio de la vorágine electoral, que le gusta su trabajo, desde el cual aporta su grano de arena a la llamada industria sin humo, importante rama económica de la provincia y del país.

La constancia de un pescador

| Yuleiky Obregón Macías

Sancti Spíritus.— Hace 24 años Antonio Cabello Monzón ancló su vida en los márgenes de la presa Zaza. En el mayor embalse de Cuba se curtió como pescador y a unos metros de la orilla construyó su hogar. Este domingo, como casi todos los días salió a pescar, pero primero ejerció su derecho al voto en esta jornada de comicios municipales en todo el país.

“Trabajo en la sesión de la tarde, entramos al agua sobre las 12:30 p.m. y salimos ya de noche, después de haber realizado hasta cuatro tiros de chinchorro porque está difícil capturar el pescado. La presa tiene mucha agua y malezas donde los pe-



| foto: De la autora

ces se esconden. Aseguré el voto temprano para ir con tranquilidad a trabajar”.

Toni —como todos lo llaman— reside en una comunidad de pescadores limítrofe con la Zaza, a unos seis kilómetros

de la cabecera provincial. “Con el delegado del mandato anterior hicimos gestiones para asegurar la transportación de los niños hacia las escuelas. Esa guagua nos facilita también llegar a la bodega y al consultorio médico, porque todo está en la ciudad.

“Con anterioridad a la votación leímos las biografías de las candidatas a delegadas por esta circunscripción y ambas tienen cualidades para representarnos en la Asamblea Municipal. Nos queda por resolver el mal estado de la carretera, la mayor problemática de quienes vivimos aquí”, sentenció el pescador, que este 27 de noviembre ejerció su derecho ciudadano de elegir el gobierno en la base.

Vueltabajo se recupera y elige



| foto: De la autora

| Yolanda Molina Pérez

Pinar del Río.— Justamente a dos meses del paso del huracán Ian por Pinar del Río se desarrollaron las elecciones municipales, en medio de un intenso programa de recuperación y con buena participación popular.

El esfuerzo del pueblo para materializar esta jornada fue resaltado por Yamilé Ramos Cordero, primera secretaria del Partido en el territorio, quien señaló que el proceso de nominación se llevó a cabo en condiciones adversas, con sitios todavía sin servicio eléctrico y ello no impidió la presencia activa de los pobladores.

En el Consejo Popular Jagüey Cuyují, del municipio de Pinar del Río, que comprende desde el kilómetro Dos y Medio de la carretera a Luis Lazo, hasta el 10, hay evidencia de ello.

Yoslandy Boy Soler, secretario general del Sindicato Provincial de los Trabajadores del Transporte, explicó que como parte de la labor de aseguramiento se visitaron los 20 colegios que están ubi-

cados en las 13 circunscripciones de la demarcación.

Tradicionalmente en el complejo de servicios donde están emplazados la farmacia, placita y carnicería en el Kilómetro cuatro de este vial funciona una mesa electoral, en una instalación que perdió la cubierta con los vientos del huracán Ian.

Jesús Hernández Novales, con sus 70 años, milita en el núcleo zonal, declara que empezaron a buscar alternativas para repararla por sus propios medios. Les preocupaba que una nueva ubicación para el colegio incidiera negativamente sobre la concurrencia; recibieron apoyo para al menos parcialmente restaurar el techo.

Las obras aún inconclusas deben terminar la próxima semana, aunque les permitieron colocar allí la mesa electoral y crear las condiciones necesarias para las votaciones.

Boy Soler señaló que, no obstante sufrir los daños varios colegios, solo debieron desplazar uno de ellos, desde un consultorio del médico y la enfermera de la familia hacia una bodega aledaña.

Pablo, ese trovador

| Yuris Nórido

Uno escucha *Mis 22 años*, ese clásico temprano de Pablo Milanés, y puede vislumbrar, en la extraña belleza de la melodía, la confluencia feliz de muchos caminos. No pocos identifican en esta canción un tránsito de la trova tradicional a lo que sería la nueva trova, anclado en el rico entramado sonoro del filin, que es un ámbito de fructíferos y no siempre conscientes maridajes.

Hay mucho en la obra inmensa de Pablo Milanés: asimilación coherente de la extraordinaria vocación lírica de la canción trovadoresca cubana, del bolero en su expresión más íntima; de los ritmos de resonancias africanas que encontraron concreción cubanísima en espacios de fuerte arraigo popular; y, por supuesto, de la herencia universal de la música, el legado de los más grandes compositores, comenzando quizás por el mismísimo Bach.

No en vano las creaciones de Pablo pueden hacer gala de un potencial sinfónico, aunque hayan sido concebidas para una guitarra y una voz.

El Movimiento de la Nueva Trova, que está cumpliendo medio siglo, tuvo en Silvio Rodríguez, Noel Nicola y Pablo Milanés sus pilares fundamentales, independientemente de los valiosos aportes de otros creadores.

En ese contexto brilló la inventiva y la sensibilidad de Pablo en cuanto a sus propuestas melódicas, la utilización de disímiles dinámi-



| foto: Tomada del sitio oficial de Pablo Milanés

cas rítmicas, la fina poesía de sus letras y su amplísimo espectro temático.

Desde los eternos altibajos del amor (móvil primordial de la trova antigua) hasta los desafíos y realizaciones de una nueva época, la Revolución, asumidos no como un burdo ejercicio propagandístico, sino desde el talante cuestionador del arte auténtico.

Pablo Milanés integra la banda sonora esencial de más de una generación de cubanos. Es referente indiscutible de esa mística revolucionaria en el arte que se consolidó en la segunda mitad del siglo XX y que impactó más allá de las fronteras de Cuba. No es casual que miles

de latinoamericanos sintieran muchas canciones de Pablo como auténticos himnos para la resistencia y la lucha ante los horrores de las dictaduras militares.

Y la música de Pablo habita con igual donaire los más encumbrados espacios del arte y las más humildes tertulias de amigos. Tendió puentes a todas las manifestaciones, desde el cine hasta las artes visuales, constituyendo de hecho en su expresión poética una indiscutible creación literaria.

Y además de las realizaciones del compositor habría que destacar la excelencia del intérprete.

Nadie cantaba a Pablo como el mismísimo Pablo, aunque tantos

grandes artistas hicieran versiones entrañables de sus temas. Pero la voz del cantautor era un torrente de matices. Acogedora en su calidez, de contundente consistencia... esa voz fue herramienta maravillosa para su estilo.

No pueden ignorarse sus colaboraciones con importantes cantantes e instrumentistas cubanos y extranjeros, que han quedado registradas en varios discos. Pablo Milanés hacía una de las más hermosas segundas voces de la música cubana, era capaz de adaptarse a todos los registros, con un dominio pleno de la técnica y las demandas interpretativas.

Ese trovador llamado Pablo Milanés tenía la capacidad de encarnar el espíritu de su pueblo, pues podía recrear aspiraciones, homenajes y sentimientos compartidos. Sus canciones expresan con pasmosa exactitud muchas de las cosas que a la mayoría de las personas nos resultan inefables.

Ese es un gran mérito: constituirse en voz de todos.

La muerte en Madrid de Pablo Milanés ha unido en la tristeza a sus amigos y admiradores, a su público de millones. También en la celebración de la vida a la que tanto le cantó Pablo. En sus canciones está la certeza de la esperanza. Es la imagen maravillosa de aquellos 22 años suyos, en una época que presagiaba conflictos y encuentros: *Y en cuanto a la muerte amada/ Le diré, si un día la encuentro/ "Adiós, que de ti no tengo/ Interés en saber/ Nada/ Nada"*.

✉ Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Fiscalía responde a trabajadora

Yamila Peña Ojeda, fiscal general de la República, responde a reclamación de la ciudadana Betty García Marrero, ante desacuerdo con sentencia.

Inconforme con el actuar de las abogadas Dashenka Vázquez del Sol y Yaquelin Salas López, ambas de las unidades de Bufetes Colectivos 1 y 2, respectivamente, del municipio de Cienfuegos y también en desacuerdo con la Sentencia nro. 19 de fecha mayo de 2022 dictada por el Tribunal Provincial Popular de Cienfuegos.

Señala la Fiscalía que "al momento de recibirse el escrito, la Fiscalía Municipal de Cumanayagua se encontraba tramitando la reclamación nro. 15 de 2022 en la que se definió la inconformidad de la promovente en relación a la actuación de las letradas, durante la tramitación del Proceso Civil nro. 70 de 2017 sobre Paralización de Obra Nueva, del



Tribunal Municipal Popular de Cumanayagua.

"Teniendo en cuenta que la reclamación está relacionada con la actuación de abogados, el 8 de julio de 2022 la Fiscalía Provincial de Cienfuegos le dio cuenta a la directora provincial de Bufetes Colectivos de ese territorio.

"Por ser la autoridad competente para ello, la que el 7 de octubre de 2022 informó al órgano que del proceso investigativo realizado se concluyó que las abogadas no incurrieron en violaciones de las normas técnicas de la organización y que, por tanto, no existían elementos para la apertura de expediente disciplinario contra las mismas.

"Asimismo se conoció que el Tribunal Provincial Popular de Cienfuegos el 9 de mayo de 2022 emitió la Sentencia nro. 19 de 2022, en la que se dispuso acoger la demanda administrativa promovida por la demandante y revocar en parte la Resolución nro. 188 de fecha 22 de julio de 2021 dictada por la Dirección Municipal de Planificación Física de Cumanayagua.

"Y como consecuencia dicha administración debía, en el plazo de treinta días dictar una nueva Resolución; fallo contra la cual la promovente interpuso Recurso de Casación el 19 de mayo de 2022 ante el Tribunal Supremo Popular, sin resultados hasta el momento por parte de dicho órgano, encontrándose a la espera de las mismas.

"Teniendo en cuenta lo anterior, el 18 de agosto de 2022 se le notificó respuesta personal a la promovente, mostrando conformidad con la misma".

¿Por qué le cierran su contrato?

Julio E. Morales Verea, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Hotelería y Turismo, (SNTHT), da respuesta a la reclamación del trabajador José Quinteto Castelló, de Camagüey, que fue tramitada por nuestra sección a través de la Oficina de Atención a los Trabajadores de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

"Hemos recibido de su instancia la reclamación del trabajador José Quintero Castelló quien trabajó como agente de seguridad y protección en el grupo extrahotelero Palmares en la playa Santa Lucía, Camagüey, y plantea que se le cierra el contrato por plasmar en el libro de incidencias el traslado de unas cajas de vino por parte de la dependiente quien le comunicó que era un movimiento interno.

"Que al realizar el MININT una inspección se detectó que no hubo tal traslado, que el día anterior le habían solicitado el expediente para dejarlo fijo y fue lo contrario, le cerraron el contrato.

"Este caso se trasladó para la provincia, en la persona del secretario general Leonardo Álvarez Leyva (Sindicato Provincial de Hotelería y Turismo). Se adjunta respuesta del mismo con la notificación del trabajador, quien no se encuentra conforme con el resultado de la investigación.

"Hay que significar que este contrato es determinado, por lo que siempre que una de las partes así lo desee se prescinde del mismo, por lo que se concluye Con razón en parte, ya que no se tuvo en cuenta el tiempo establecido por la ley para su cierre".

| Estados Unidos



Biden y el próximo Congreso

| foto: AP

| **Deisy Francis Mexidor**, de Prensa Latina, especial para **Trabajadores**

El control del Congreso de Estados Unidos tiene los colores definidos: rojo tras retomar los republicanos la Cámara de Representantes y azul porque los demócratas retuvieron el Senado luego de las reñidas elecciones intermedias del pasado 8 de noviembre.

De manera que el Congreso 118 que se instalará en enero del año 2023 en el Capitolio federal, en Washington, D.C., será el reflejo de un escenario político nacional dividido y tendrá todos los ingredientes para hacer más difícil la agenda a Joe Biden hasta el 2024.

El diario The New York Times advirtió que el reflejo de esas marcadas diferencias en temas como aborto, economía, delincuencia y forma de la democracia representativa irá a ese nuevo parlamento.

Aunque insatisfechos con el decepcionante desempeño en los comicios de medio término (mid-term) y sin la “ola roja” que en su momento anticiparon encuestas y analistas, los republicanos acumularon suficientes ganancias como para conquistar la corona en la Cámara Baja con una estrecha mayoría.

Solo en Nueva York y Florida seis butacas pasaron de demócratas a republicanos. Otros escaños, desde Virginia y Tennessee hasta Wisconsin e Iowa, aumentaron esos totales, que al cierre la bancada opositora amplió hasta las 221 sillas (contra 213 los azules) de las 435 en disputa durante los comicios.

En pronósticos, el periódico estadounidense The Hill señaló que, si los tres distritos que faltan por concluir el conteo siguen la actual tendencia, los republicanos dominarán 222 escaños y los azules se mantendrán con 213: “Esta sería el reflejo de la escasa mayoría en la Cámara que obtuvieron los demócratas en las elecciones de 2020”, indicó el medio de prensa, especializado en temas políticos y del Congreso.

Sin embargo, los analistas coinciden en que el papel de los demócratas fue mejor de lo esperado, pues lograron importantes victorias. En Carolina del Norte, Michigan y Ohio, por ejemplo, y a juicio del cineasta Michael Moore, interpusieron “un muro azul” ante la “fea ola roja”.

La pelea por el Senado no concluyó, habrá que esperar a la segunda vuelta en Georgia el próximo 6 de diciembre, donde se medirán el senador demócrata Raphael Warnock y su contrincante republicano, Herschel Walker. No obstante, los del partido de gobierno aseguraron 50 de los 100 puestos de la Cámara Alta y lo que ocurra en Georgia solo ratificará o ampliará su ajustada primacía.

El actual ocupante del Despacho Oval se mostró optimista porque ante las mermas en el Congreso —algo que siempre ocurre al partido del presidente en el poder en este tipo de elecciones— hay que reconocer que cedieron “menos escaños en la Cámara de Representantes que en cualquier elección intermedia de los últimos 40 años”.

Biden evitó la “paliza” que sufrieron sus predecesores, pero esa estrecha mayoría republicana en la Cámara Baja podría descarrilar su agenda legislativa y colocarlo frente a investigaciones que van desde los presuntos turbios manejos comerciales de su hijo, Hunter Biden, hasta la supuesta politización del Departamento de Justicia, los orígenes de la COVID-19 y la caótica retirada de las tropas del Pentágono de Afganistán, en agosto del 2021.

En las elecciones intermedias se disputaron los 435 escaños de la Cámara de Representantes, cuyos miembros son elegidos cada dos años, y 35 de los 100 del Senado, donde cada legislador tiene un período de seis. Además, los votantes decidieron sobre 36 de las 50 gobernaciones del país y otros cargos. En cuanto a gastos, rompieron récords para las contiendas de su tipo, pues se calcula que las cifras superarán los 16 mil 700 millones de dólares.

De momento Biden dijo que a inicios del 2023 anunciará si irá por un segundo mandato. Un segmento de los demócratas ve esa propuesta como un problema debido a su edad (82 años en el 2024), y a sus persistentes bajos índices de aprobación.

Según sondeo a pie de urna de NBC News durante la jornada electoral dos tercios de los votantes encuestados no están satisfechos con la idea de que Biden repita. Otros estudios afirman que una parte de los republicanos tampoco quiere que Donald Trump vuelva a postularse. Piden nombres nuevos en las boletas presidenciales.



XV Concurso Cuba Deportiva

¡Nos vemos el año que viene!

| **Daniel Martínez**

Otra vez la pasión por el deporte unió al periódico **Trabajadores** con una porción de sus más fieles lectores. La XV edición del Concurso Cuba Deportiva resultó el espacio ideal para compartir experiencias y saludos, que a veces la distancia geográfica dificulta un poco.

Luego en el Salón del Deporte Cubano, su director Erie Reyes, les brindó a los ganadores una interesante explicación sobre el lugar y su principal cometido, sin olvidar un grupo de atractivas historias que siempre agradecen los amantes del maravilloso mundo atlético.

En el propio local se entregaron los premios y reconocimientos de manos de

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba; y de Raúl Fornés Valenciano, vice presidente primero del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER).

La jornada finalizó en el proyecto de desarrollo local La Fela,

en el municipio de Diez de Octubre, donde los protagonistas del concurso y parte del colectivo del periódico tuvimos el privilegio de compartir con glorias deportivas de la talla de Mijaín López y Leuris Pupo, ambos campeones olímpicos.

Montones de fotos y anécdotas se llevaron los ganadores, quienes entre estrechones de manos y gratitudes coincidieron en un parecer, ¡nos vemos el año que viene!... Seguro que sí.



El Secretario General de la CTC compartió con los premiados.

| foto: Alejandro Acosta

En esta ocasión, los participantes, que siempre se visten de periodistas, escribieron sobre el legado del Líder Histórico de la Revolución, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en nuestro movimiento deportivo.

La primera actividad de la jornada comenzó para los premiados en el Centro Fidel Castro Ruz, impresionante por las vivencias, anécdotas e historia que recoge y la comunicación que logra con sus visitantes a partir de las nuevas tecnologías.



FIFA WORLD CUP Qatar 2022

Siempre queda el 10

| **Jorge Luis Coll Untoria**

Las fotos de Messi derrotado inundaron las redes cuando Argentina cayó 1-2 frente a Arabia Saudita, en su debut en la Copa del Mundo de Fútbol Qatar 2022. Marcó de penal, pero no fue suficiente. Nunca es suficiente si eres el 10. Los sauditas se comieron a los sudamericanos y los fanáticos se cebaron, como siempre, con Messi.

Periódico de ayer. La misma historia. Condenado por tener que cargar con una albiceleste inoperante. Otra vez lejos del arco y un equipo sin carácter. Él, más lento, sin su pique corto de antaño y aquella gambeta indetenible, no se cansa. Claro, siempre queda el 10 para que sea, de forma muy conveniente, héroe o villano.

En la victoria del sábado ante México 2-0, el equipo de Scaloni volvió a salir pálido, sin ideas, echando de menos a Lo Celso. Y de nuevo tuvo que irse Messi a 50 metros de la meta rival para encontrarse con la pelota. A gastar las

reservas físicas que deberían estar intactas para cuando se encontrara en el borde del área.

Allí lo halló Di María, que le mandó el balón. La pelota al 10 de cualquier forma. Messi controló para quedar de frente a la portería de Ochoa y cruzó un tiro raso como el de su mejor versión en la final de Champions del 2011 ante Van der Sar. El desenlace fue el mismo: gol y locura. Ni los hinchas mexicanos dejaron pasar la oportunidad de grabar desde las gradas el festejo del tanto. Ahora sí, y solo entonces, “¡qué grande eres, Messi!”.

Con el triunfo, Argentina recuperó un poco el aliento, pero parece haber perdido parte de la confianza con la que llegó a Catar. Scaloni tiene tarea, aunque puede ufanarse de una ventaja: en cualquier contexto, para lo bueno y lo malo, siempre queda el 10.

Resultados del domingo: Japón 0-1 Costa Rica (Grupo E), Bélgica 0-2 Marruecos (Grupo F), Croacia 4-1 Canadá (Grupo F), España 1-1 Alemania (Grupo E)



| Pleno del Comité Nacional
del Sindicato de Educación

El funcionamiento se logra en el colectivo

El fortalecimiento de las organizaciones de base, como un método por excelencia para desarrollar el trabajo político ideológico y movilizar las fuerzas en función de la tarea y de la calidad de los servicios, fue subrayado por la jefa del Departamento de Capacitación de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), Regla María Águila Hernández, al intervenir en el XVI Pleno del Comité Nacional del Sindicato de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte (SNTECD).

En la reunión, presidida por Jorge Luis Perdomo Di-Lella, vice primer ministro, la dirigente señaló que el trabajo sindical se materializa en el colectivo de trabajo, de ahí la importancia de estar preparados y conocer los problemas de las personas.

Por su parte, la ministra de Educación, Ena Elsa Velázquez Cobiella, destacó la trascendencia de la asamblea de afiliados, "es el primer espacio para el reconocimiento de nuestros maestros y trabajadores".



| foto: www.trabajadores.cu

En este sentido, dijo que muchas cosas pueden hacerse en los colectivos para estimular a quienes más se destacan, y abogó por aprovechar también las reuniones en los barrios que convocan a las organizaciones de masas para tal propósito.

En relación con la atención al sector, precisó que ello tiene que ver con la creación de las condiciones mínimas para que el docente pueda realizar su labor, como por ejemplo tener agua para beber, baños adecuados, prioridad en la observación oftalmológica y estomatológica.

Reconoció que el 78 % de los claustros están integrados por mujeres, de ahí que resulta esencial la comprensión por parte de

las direcciones de los centros. Niurka González Orberá, secretaria general del SNTECD, explicó que esa atención es una prioridad de la labor sindical, al punto que entre sus acciones está la exigencia a las administraciones de asegurar condiciones indispensables para los trabajadores del sector.

La cita tuvo lugar en el contexto de la jornada por el Día del Educador, que se celebrará el 22 de diciembre, fecha que en esta ocasión se dedicará al centenario del natalicio de José Ramón Fernández Álvarez, figura paradigmática de la educación cubana y quien fuera titular del ramo en una etapa.

| **Alina Mena Lotti**
 Más información en www.trabajadores.cu

| Pleno del Sindicato
de la Administración Pública

Enfrentemos el delito y la corrupción

La responsabilidad de los dirigentes sindicales junto con las administraciones y los empleadores en el enfrentamiento al delito, la corrupción y las ilegalidades; la seguridad y salud del trabajo; la actualización de los convenios colectivos; la política de cuadros y el funcionamiento de las organizaciones de base fueron algunos de los temas abordados en el Pleno del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública (SNTAP).

En la reunión, Leobanis Ávila Góngora, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, subrayó la importancia de que la asamblea de afiliados aborde de manera sistemática tal asunto, la trascendencia de la guardia obrera y la función de quienes en los centros laborales responden por la seguridad y protección.

Al intervenir en el Pleno, Yaisel Osvaldo Pieter Terry, integrante del Comité Central del Partido, y secretario general de este sindicato, destacó que estas manifestaciones delictivas ponen en riesgo los valores de la Revolución y la economía del país.

De ahí la indicación de que en todos los colectivos que forman parte del SNTAP se lleve a cabo un proceso político, ya que no se puede avanzar en este enfrentamiento sin la participación activa de los dirigentes sindicales desde el compromiso ideológico.

En esta oportunidad se escucharon también valiosos criterios por parte de Joaquín Alonso Velázquez, presidente de Cadeca, y Acela Martínez Hidalgo, vice controlora general de la República.
 | **Alina M. Lotti**

| Pleno Nacional de la Anir

Integración para aunar esfuerzos

Si algún elemento constituye un puntal determinante para impulsar y consolidar la aplicación de la ciencia y la innovación en los municipios y provincias es la integración que se logre entre la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir) de cada territorio y organismos e instituciones que coadyuven a encauzar esfuerzos, dar respuesta y solución a problemas que no pocas veces limitan la acción creadora en la producción y los servicios.

"Siempre esperamos que alguien venga a nosotros y no podemos ser pasivos, sino proactivos", enfatizó Martha Jiménez Torres, inspectora de la Anir en Villa Clara, al argumentar la necesidad de concebir la integración como "un sistema que permite avanzar unidos en un fin común tan vital como la generalización de resultados".

Tras referirse a experiencias en su provincia precisó: "Hemos aprendido que al llegar a un colectivo laboral tenemos que saber cómo vamos a interactuar con un director, un obrero o un científico para que cada quien, desde su nivel, conozca sobre cuál tema le estamos hablando".

Alberto Gómez Abreu, gestor de un proyecto de desarrollo local para la recuperación de equipos de amplio uso en centros de salud, educación y turismo en Ciego de Ávila, concibe a la Anir como una fortaleza; sin embargo, no contamos con una estructura anirista que permita generalizar resultados y estimular a los creadores.

Amplio análisis suscitó lo relacionado con el Convenio Colectivo de Trabajo. Maité Lorenzo Silva, vicepresidente de la Anir, insistió en la estricta observancia que requiere reflejar en ese documento todo cuanto concierne a los innovadores y racionalizadores, un aspecto que no siempre aparece en el texto o se incumple lo que dicta su contenido.

Leobanis Ávila Góngora, miembro del Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba, subrayó que en la elaboración del Convenio es vital la presencia de un representante de la Anir desde su participación activa como integrante de la comisión negociadora y no como un ente pasivo ante el empleador.

| **Tellería Alfaro**

Festival Santiago Creativo 1.0

Santiago de Cuba.— Lo que fue hipótesis se convirtió en certeza durante las sesiones del Festival Santiago Creativo 1.0, que del 23 al 27 tuvo lugar en esta urbe: las industrias culturales son fuentes de ingreso para las economías locales y generan bienes y servicios exportables.

Tales cuestiones se hicieron tangibles durante el Foro de negocios, con la participación de entidades estatales y privadas vinculadas al ámbito de la creación. El patio de la Biblioteca Provincial Elvira Cape, centro de convenciones del Santiago Creativo, acogió la expoventa donde se dieron cita la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales (Egrem), el Fondo Cubano de Bienes Culturales, varios emprendedores del sector privado entre ellos la mipymes Hacer, y tejedoras de distintos proyectos vinculados a esta milenaria manualidad.

Significativa resultó la presencia de Rogelio Polanco Fuentes, miembro del Secretariado del

Comité Central y jefe del Departamento Ideológico, quien al término del recorrido calificó de magnífica la idea del Festival e instó a seguir estimulando los procesos de creación de la cultura.

En el contexto del Foro se desarrolló también un panel que devino cardinal aporte a los objetivos generales del Festival: el apoyo y la dinamización al emprendimiento cultural, la formación y refuerzo de las capacidades de los actores culturales de la región, así como la reflexión en torno a temas desde la cultura y sus manifestaciones artísticas y su aporte a la economía nacional.

En el teatro de la biblioteca se discursó sobre la inserción en el mercado internacional de productos y servicios culturales, las experiencias y proyectos de la Egrem en tal orden, y el registro de marcas y patentes en el ámbito de las industrias culturales creativas.
 | **Betty Beatón Ruiz**